

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي و البحث العلمي

كلية أصول الدين والشريعة والحضارة الإسلامية

قسم : العقيدة و مقارنة الأديان

تخصص : عقيدة

جامعة الأمير عبد القادر

للعلوم الإسلامية

قسنطينة

الرقم التسلسلي :

رقم التسجيل :

موضوع البحث

الفكر الصوفي

عند محمد بن يوسف السنوسي التلمساني

ت (895هـ / 1489م)

دراسة في نظرية الجمع بين التوحيد و التصوف

رسالة مقدمة لنيل درجة الدكتوراه في العقيدة الإسلامية

إشراف الأستاذ الدكتور :

اسعيد عليوان

إعداد الطالب :

خليفة الشيخ

أعضاء اللجنة :

| الاسم و اللقب : | الصفة : | الرتبة العلمية : | الجامعة الأصنية : |
|-----------------|---------|------------------|-------------------|
| | رئيسا | | |
| | مقررا | | |
| | عضوا | | |
| | عضوا | | |

السنة الجامعية : 1429هـ - 1430هـ / 2008 م - 2009 م

sophiste ainsi que toutes les preuves citées par cheikh Senouci.

Chapitre 6 : le chapitre 6 intitulé « l'expérience de goût de Cheikh Senouci » que j'ai divisé en trois sous chapitres aussi. Dans le premier j'ai abordé le concept du goût selon Cheikh Senouci dans le second j'ai abordé les conditions et les étapes de l'expérience du goût et ses bienfaits. Dans le troisième j'ai abordé les caractéristiques de l'expérience du goût selon Cheikh Senouci.

Dans la conclusion j'ai abordé les différents résultats atteints dans cette thèse.

Dans le premier j'ai abordé le concept du sophisme et dans le second ses principes fondamentaux.

Chapitre 3 : le chapitre 3 intitulé « la méthode sophiste selon cheikh Senouci » que j'ai divisé en trois sous chapitres. Dans le premier j'ai abordé l'appui de Senouci sur la science et la raison comme base du sophisme. Dans le second j'ai insisté sur la nécessité de fonder une croyance basée sur la preuve, et dans le troisième sous chapitre j'ai abordé la pratique sophiste comme résultat de ce qui a précédé.

Chapitre 4 : le chapitre 4 intitulé « l'essence humaine, ses défauts et comment les combattre » que j'ai divisé en trois sous chapitres aussi. Dans le premier j'ai abordé la nature de l'essence humaine et ses défauts. Dans le second j'ai abordé les défauts de l'essence humaine et dans le troisième j'ai suivi les différentes astuces suggérées par cheikh Senouci pour combattre ses défauts.

Chapitre 5 : le chapitre 5 intitulés « la gouvernance (wilaya) le miracle (el karama) le dévoilement (el moukachafa) et les visions » ; que j'ai divisé en trois sous chapitres. Dans le premier j'ai abordé la gouvernance (el wilaya). Dans le second j'ai abordé le miracle (el karama) et dans le troisième j'ai abordé le dévoilement (el moukachafa) considérée comme une pratique

la vérité afin de parvenir à être le (wali) de Allah. Selon lui c'est celui qui possède la vraie connaissance du goût basée sur la connaissance officielle produite par les preuves de la raison et celles de la religion, car la preuve de la validité du goût chez (l'imam) est que ça va avec les témoignages de la science.

Dans le but d'approfondir et de valoriser la pratique du goût, cheikh Senouci a instauré des conditions scientifiques pour ceux qui veulent la pratiquer pour arriver aux buts désirés.

La nature de cet exposé exige qu'on le traite sous six chapitres et une conclusion.

Chapitre 1 : le chapitre 1 intitulé « Sencoui, sa vie et ses contemporains » est divisé en deux sous- chapitres. Dans le premier, j'ai essayé d'étudier la vie politico- sociale et culturelle dans laquelle cheikh Senouci a vécue, ce qui va me permettre de découvrir les principaux facteurs qui ont contribué à l'élaboration de sa pensée. Dans le second j'ai étudié sa personnalité et les différentes étapes de sa vie, de la naissance jusqu'à son décès.

Chapitre 2 : le chapitre 2 intitulé : « le concept et les principes du sophisme selon Cheikh Senouci » que j'ai divisé en trois sous chapitres.

Résumé

Tous les travaux de Cheikh Senouci révèlent que le coran et la sunna étaient bel et bien à l'origine de ses principes ainsi qu'à sa méthode sophiste.

Ce témoignage est fait par les historiens qui ont suivi son parcours sophiste, c'est aussi celui de ses maîtres sophistes et plusieurs de ses contemporains.

Cheikh Senouci était convaincu qu'il n'y avait qu'une seule possibilité pour accéder au sophisme, c'est celle de la religion. Pour lui les frontières de la religion sont les même que celle du sophisme, et rien ne peut exister hors le cercle de l'islam ; ce qui implique que le sophisme n'est que l'islam avec un certain goût.

Cheikh Senouci n'est pas un fondateur d'une méthode sophiste ou ascétique, et s'il se trouve dans ce monde de goût, ce n'est que la fin naturelle à laquelle aboutisse un vrai croyant, celui qui cherche la vérité avec son esprit et son cœur, ensuite il s'adapte une voie spécifique car la pratique sophiste n'est que le résultat de la croyance.

Pour cheikh Senouci, le plut haut grade que l'être humain peut atteindre pour réaliser la perfection spirituelle c'est de suivre le chemin de